

# Cultura Maya

## Manuel Rianda

A veces todo lo referente a lo maya se confunde con lo mundano y está infravalorado. Además esta cultura ha sido combatida a lo largo de los años, y aunque se esté intentando frenar su desaparición, en la actualidad el país está padeciendo lo que denominamos aculturalización.

En Guatemala hay que diferenciar 4 pueblos:

1. Mestizo: ladinos, idioma español. Visten como occidentales.
2. Garífona: originarios del departamento de Izabal. Son morenos. Descienden de los caribeños.
3. Xinca: quedan muy pocos. Viven en la zona oriental y tienen su propio idioma.
4. Maya: 2000 a.C. procedían del norte. Llegaron a ser muy numerosos.

El pueblo maya considera al ser humano como parte del mundo. Los quichés cuentan que el primer ser humano fue lodo y no hacía bien las cosas. Luego fue de palos y no pensaba ni agradecía, por lo que acabó convertido en mono. El tercero fue creado de maíz negro (de ahí el color de sus cabellos). La piel de maíz blanco, y el rojo para su sangre...

### Valores de la vida

1. Todos somos diferentes. Cada persona tiene rasgos que se corresponden con el día en el que ha nacido, cada uno tiene su estrella y su destino. Se guían por el calendario maya que tiene 268 días. Existen 20 naguales (protectores).
2. Gratitud y agradecimiento.
3. Alcance de la plenitud.
4. Tomar consejo. Los ancianos platican con la familia alrededor de la piedra de moler y comparten su sabiduría con ellos.
5. Respeto por nuestras palabras.
6. Cooperación con e prójimo. Lo poco que se tiene se comparte.
7. Belleza. Limpieza de la vida. Baño de temascales.

### Características básicas del pueblo tzutujil

Hay 22 comunidades mayas con sus 22 idiomas en el país. Los tzutujiles proceden de los quichés. El idioma procede del protomaya. En la caña saben predecir el futuro. Si la caña florece es señal de que algo malo va a pasar. La Tierra es nuestra madre.

Se relacionan mucho con el tema de la muerte: rituales... Para ellos los muertos están como dormidos y pueden ser invocados para hacer el bien o el mal.

## Trabajo

Los oficios pasaban de generación en generación.

Es una cultura en la que se valora mucho el trabajo: se trabajan más horas de las que se descansan.

El padre tiene la responsabilidad de enseñar el oficio a los hijos. A las niñas se les enseña las labores de casa (¡las tortillas han de salir bien redondas!).

Hay que controlar los recursos, no gastan más de lo necesario porque consideran que todo tiene vida.

Este pensamiento se extiende a lo referente a la comida: hacen 2 , el desayuno y el almuerzo.

Trabajan 6 días a la semana. El domingo es el día de los animales y hay que descansar.

## Algunas de sus creencias

Las personas se convierten en animales.

No hay que sentarse con las piernas abiertas porque puede pasar un gato entre ellas y entonces la persona se vuelve loco.

Todo ser vivo habla.

### Numeración maya

Es una filosofía. El 0 no existe. El inicio de todo lo representan como una flor, caracol, semilla o cabeza.

### La figura de la mujer

Es el nº 4, porque tiene 4 esquinas. El hombre es el nº 3. la suma de los dos, es decir, el 7 representa la vida.

La mujer es la primera maestra. Además es quien recibe la vida. En la vida política no hay mujeres pero si en la educación.

### Santiago Atitlán

Significa Casa de Pájaro. Su nagual es Maximón. Para los mayas el lago Atitlán es el lago de María.